

FORTALECIMIENTO DE LAS CAPACIDADES DE LA JEP Y LA PGN PARA LA INVESTIGACIÓN Y ESCLARECIMIENTO DE GRAVES CRÍMENES DE LESA HUMANIDAD Y CRÍMENES DE GUERRA DESDE UN ENFOQUE DIALÓGICO, DE GÉNERO Y RESTAURATIVO PARA LA CONSTRUCCIÓN DE PAZ EN COLOMBIA

Reporte de Monitoreo | Sep 2025


 US \$2.5M
PBF


 JEP - PGN
Contraparte
Con apoyo técnico de: ONU Mujeres y OIM.


 18 meses
23.12.24 a 17.06.2026

NÚMERO Y TIPO DE ORGANIZACIONES INVOLUCRADAS:

- Entidades estatales:** JEP, PGN.
- Entidades implementadoras:** ONU Mujeres y OIM.
- Articulación con organizaciones sociales de mujeres, víctimas, comunidades étnicas y sociedad civil.
- Participación de más de 13 entidades nacionales y territoriales en proyectos restaurativos ambientales



Departamentos de incidencia


 2.649
beneficiarios
1.168 mujeres y
1.481 hombres

Nivel de avance


 48%
Financiero


 41%
Programático


PRINCIPALES RESULTADOS

1. Investigación y dinamización de macrocasos*

 **Individualización (versiones voluntarias)** de 173 comparecientes de las FARC-EP en los bloques Magdalena Medio y Sur, claves para remisiones del Macrocaso 01.

10 autos emitidos y
140 víctimas acreditadas (más de 300 solicitudes analizadas).



 **Articulación con justicia penal ordinaria** Justicia y Paz para robustecer información probatoria (Macrocaso 08 - Antioquia).

Hito histórico:
acreditación de 104 hombres víctimas de violencia sexual, resultado de la articulación entre subcasos del Macrocaso 08 y Caso 11.



 **Conformación de un equipo especial de** investigación para el subcaso Gran Magdalena, aumentando capacidad instalada.

Trabajo con la Unidad de Restitución de Tierras (URT) para intercambio de información relevante.



 **Gestión significativa de solicitudes de víctimas** (261 solicitudes procesadas en el periodo).

Realización de 6 encuentros con comparecientes y víctimas en los que concurrieron 7 organizaciones y plataformas de mujeres.



Al menos 18 diligencias de verdad

(versiones voluntarias, declaraciones y testimonios) realizadas (3 versiones voluntarias preparadas en el Macrocaso 03m 3 versiones voluntarias en el Subcaso Antioquia (Macrocaso 08), 4 versiones voluntarias + 1 declaración jurada en el subcaso Gran Magdalena (Macrocaso 08), 4 versiones presenciales + 1 escrita + 2 testimonios en el Subcaso Magdalena Medio (Macrocaso 08), Versiones voluntarias realizadas en Barranquilla (con acompañamiento técnico y metodológico completo).

2. Asesoría Jurídica y Psicosocial



433 comparecientes

acompañados psicosocialmente.

125 comparecientes participaron en

216 asesorías psicosociales realizadas en preparación de diligencias de 4 macrocasos y 3 subcasos de la SDSJ.

Acompañamiento psicosocial a víctimas

en varios territorios, incluyendo mujeres, hombres, personas LGBTIQ+ y étnicas.

Estrategias psicosociales diferenciadas

por momento procesal.



3. Proyectos restaurativos

Diseño de la Casa de la Sabiduría

desde una perspectiva restaurativa y atendiendo a la cultura del Pueblo Awá, obtención de los licenciamientos y el diseño arquitectónico. Adaptación de la implementación del Plan de Seguridad y del Plan de Articulación Interinstitucional con diferentes instituciones nacionales y territoriales de Tumaco para el desarrollo de la segunda fase.



Proyecto restaurativo ambiental

en Macrocaso 01: articulación con 11 entidades (4 nacionales, 7 territoriales).



Articulación para el proceso de

licenciamiento con las Alcaldías de Barbacoas y Tumaco.



153 profesionales y magistrados participaron

en el Primer Curso de Actualización Judicial (60 hombres y 93 mujeres).

4. Fortalecimiento institucional y territorial

47 personeros participaron

en jornadas territoriales con Ministerio Público (Bogotá y Magdalena).



ENFOQUES TRANSVERSALES

Género

Inclusión de variables de Violencia Basada en Género (VBG) en los instrumentos de recolección del Macrocaso 03. Documentación y análisis de violencia sexual, reproductiva y contra personas OSIGD en el Macrocaso 08, con enfoque interseccional. Reconocimiento de la violencia sexual contra hombres heterosexuales cisgénero como forma de control territorial (Macrocaso 08). Integración plena del enfoque de género en todas las etapas procesales de los subcasos del Macrocaso 11.

Acción sin daño

Se ha evitado incluir comparecientes sin representación jurídica en los diferentes procesos, se verificó rigurosamente la información y se adoptaron altos estándares de confidencialidad en distintos macrocasos. Se anonimizó la información de víctimas y se creó un registro unificado para evitar duplicidades. Se establecieron acuerdos preliminares con UNIPA mediante diálogos y metodologías concertadas que evitaron la revictimización. Priorizada la prevención de riesgos psicosociales mediante herramientas pedagógicas especializadas, protocolos de protección y capacitaciones al equipo técnico para gestionar adecuadamente espacios sensibles y participativos.

Grupos étnicos

En el proyecto restaurativo Armonizándonos se integraron enfoques de género, mujer, familia y generación, junto con la participación activa del Pueblo Awá y la adopción del Protocolo de Seguridad Intercultural. Se avanzó en la pertinencia cultural de las actividades del proyecto ajustando metodologías, contenidos y sedes a las realidades de comunidades indígenas y afrodescendientes, visibilizando sus voces e incorporando un análisis interseccional que refuerza la centralidad del enfoque étnico en la justicia transicional.

Víctimas

Impulso a la acreditación de 59 (29 mujeres y 30 hombres) víctimas para el macro caso 03, 438 personas y 29 colectivos acreditados para el macro caso 08. Así como 393 víctimas (335 mujeres y 55 hombres) para el macro caso 011.

Jóvenes y NNA

Fortaleció la incorporación del enfoque de niños, niñas y adolescentes (NNA) mediante el análisis de variables etarias en macrocasos prioritarios, la identificación de patrones de violencia específica y la acreditación de víctimas cuya afectación ocurrió en la infancia. Se avanzó en lineamientos y metodologías que integran el enfoque de NNA en el proyecto restaurativo Armonizándonos, incluyendo herramientas en lengua Awá y consideraciones diferenciales en el diseño de la Casa de la Sabiduría. Asimismo, el acompañamiento psicosocial a comparecientes contribuyó al reconocimiento del impacto intergeneracional del conflicto, promoviendo entornos protectores y efectos reparadores que fortalecen el bienestar y la garantía de derechos de niñas, niños y adolescentes en contextos familiares y comunitarios.

Sostenibilidad ambiental

Reconocimiento de los saberes ambientales, ecológicos y de cuidado comunitario por parte de las mujeres de la comunidad Awá, lo cual se evidenció en el interés manifestado por la Consejería de Mujer y Familia de UNIPA en los procesos ambientales relacionados con la Casa de la Sabiduría. Durante el proceso de diseño de la Casa de la Sabiduría Marcos Paí, se incorporan prácticas de sostenibilidad ambiental desde el diálogo intercultural y la cosmovisión indígena. Los despachos de los Macrocasos 01, 03 Fase Nacional, 08 – Gran Magdalena y 10 – Zona Norte realizan trabajo de manera virtual lo que garantiza el uso de archivos digitales y reduce significativamente el uso de materiales impresos. El proyecto también promovió el fortalecimiento de las economías locales mediante la contratación de proveedores de la zona para servicios logísticos, alimentación y transporte.

Derechos Humanos

En la aplicación de este enfoque se resaltan los siguientes avances: i) desarrollo de metodologías cuidadosas del cumplimiento del marco normativo dirigido a garantizar los derechos de los diferentes sujetos e intervinientes en el proceso judicial; y reconocimiento de los/las comparecientes y las víctimas como sujetos de derecho en el marco de su participación en la JEP y la garantía de su participación desde el respeto y la dignificación.